



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCVIII Nº 203
Enero-junio 2020
Quito-Ecuador



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

**Volumen XCVIII
N° 203**

**Enero-junio 2020
Quito-Ecuador**

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Franklin Barriga Lopéz
Subdirector	Dr. Cesar Alarcón Costta
Secretario	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Tesorero	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Bibliotecaria archivera	Mtra. Jenny Londoño López
Jefa de Publicaciones	Dra. Rocio Rosero Jácome, Msc.
Relacionador Institucional	Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Kléver Bravo Calle	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú

EDITORIA

Dra. Rocio Rosero Jácome, Msc.	Universidad Internacional del Ecuador
--------------------------------	---------------------------------------

COMITÉ CIENTÍFICO

Dr. Katarzyna Dembicz	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dr. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Hugo Cancino	Universidad de Aalborg-Dinamarca
Dr. Ekkehart Keeding	Humboldt-Universitat, Berlín-Alemania
Dra. Cristina Retta Sivoiella	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. María Letícia Corrêa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol. XCVIII
Nº 203
Enero-junio 2020

© Academia Nacional de Historia del Ecuador
ISSN Nº 1390-079X

Portada

Espacio donde funcionaba la Universidad Santo Tomás
Fotografía: Fredi Landázuri

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762
Quito
landazurifredi@gmail.com

octubre 2020

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA DEL ECUADOR

SEDE QUITO

Av. 6 de Diciembre 21-218 y Roca
2 2556022 / 2 907433 / 2 558277
ahistoriaecuador@hotmail.com
publicacionesanh@hotmail.com

BIENVENIDA A NORMA PLAZA DE GARCÍA COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Mariano Sánchez Bravo¹

Decía John F. Kennedy que, “*La historia es un maestro implacable, no tiene presente, solo un pasado que se precipita hacia el devenir*”.² Cuán importante es la historia, pero más lo son los que la investigan y la hacen resurgir. Precisamente en esta sesión solemne tendremos el agrado de incorporar a la Academia Nacional de Historia a una distinguida dama de reconocido talento en el campo del estudio de nuestro pasado, me refiero a la doctora Norma Plaza Aray de García.

Es ella abogada de los tribunales de la República y doctora en Jurisprudencia, títulos que los obtuvo en la Universidad Católica en 1970. Estudió también en la Universidad de Princeton (1968) y en la Universidad de New York, en donde obtuvo el Máster of Comparative Jurisprudence (1970). Es especialista en Derecho tributario de la Universidad de Castilla-La Mancha.

Desde 1965 escribió algunos libros de práctica notarial, y en octubre de 1970 fue designada Notaria Décimo Tercera del cantón Guayaquil, cargo que ejerció hasta diciembre del 2000, esto es, durante tres décadas.

Norma Plaza tiene el mérito de ser una de las mayores defensoras de los intereses de nuestra nación, y lo demostró cuando después de ocurrido el conflicto del Cenepa, presentó su obra, en 1996, *Refutación a argumentos peruanos*,³ y al siguiente año *Vivencias*,

1 Capitán de fragata (SP).Licenciado en Ciencias Navales, incorporado en la Universidad Naval “Comandante Rafael Morán Valverde”. Miembro Numerario de la Academia Nacional de Historia. Director del capítulo Guayaquil de la Academia Nacional de Historia. Miembro de Número de la Academia Ecuatoriana de Historia Marítima y Fluvial, de la cual es presidente y la Academia Nacional de Historia Militar donde es Miembro Fundador y de Número.

2 María Guerri. 70 frases de John F. Kennedy sobre vida, paz, guerra y política. Ver en: psicoactiva.com/blog/frases-john-f-kennedy. (09-04-2020)

3 Norma Plaza de García, *Refutación a argumentos peruanos*, Editorial Jacinto, 1996.

reflexiones y perspectivas en tiempos de guerra,⁴ en dos tomos. Al respecto de aquel conflicto con Perú, ocurrido en 1995 el patriotismo de Norma Plaza no tenía límites, y en su lucha por la integridad territorial presentó en 1996 las obras: *Respuestas al pronunciamiento del Colegio de Abogados de Lima sobre la cuestión territorial Ecuador-Perú*,⁵ escrita en conjunto con el abogado Omar Ramos Rodríguez, y *Refutación a argumentos peruanos*.

En 1999 presentó su libro *Una colcha de bregué, recuerdo de una época*.⁶ En él relata sus vivencias de antaño en el colegio María Auxiliadora, donde estudió su primaria. El 15 de julio de ese mismo año se creó la Academia Ecuatoriana de Historia Marítima, y en la misma fecha la doctora Norma Plaza fue incorporada como Miembro Correspondiente de esa corporación. En diciembre del año 2000 fue designada Registradora Mercantil de Guayaquil.

En el 2001 salió a la luz su libro *Los sesenta y setenta, veinte años después*,⁷ de más de 850 páginas. Su contenido es el testimonio de una época que muchos ecuatorianos vivieron plenamente y con enorme entusiasmo, y con el paso de los años aquellos episodios tanto nacionales como internacionales son rememorados por la autora de este magnífico libro.

En el 2004 se editó y difundió su libro *Carlos Julio Arosemena Monroy, el hombre, la patria y sus valores*,⁸ valiosa obra que registra las vivencias de ese gran personaje, que ejerció la presidencia de la República del Ecuador; y debido a su ya esforzada trayectoria como historiadora, la Academia Ecuatoriana de Historia Marítima y Fluvial, con fecha 6 de mayo del mismo año, la ascendió a Miembro de Número, imponiéndole la medalla que la acreditaba como tal.

4 Norma Plaza de García, *Vivencias, reflexiones y perspectivas en tiempos de guerra*, Fundación de Estudios Estratégicos y Geopolíticos "Dr. Antonio Parra Velasco", Tomo II, 1997.

5 Norma Plaza de García, Omar Ramos, *Respuestas al pronunciamiento del Colegio de Abogados de Lima sobre la cuestión territorial Ecuador-Perú*, s/e, 1996

6 Norma Plaza de García, *Una colcha de bregué, recuerdo de una época*, Quimi, Guayaquil, 1999

7 Norma Plaza de García, *Los sesenta y setenta, veinte años después*, anecdotario. Imprenta Renacimiento, Guayaquil, Ecuador, 2001

8 Norma Plaza de García, *Carlos Julio Arosemena Monroy, el hombre, la patria y sus valores*, Senefelder, Guayaquil, 2004.

En septiembre de 2007 se publicó su libro *200 millas de mar territorial, las fronteras que el Ecuador no puede perder*.⁹ En junio del 2008 Norma Plaza sufrió dos infartos al miocardio, y estuvo varios días en terapia intensiva. Algún médico le dijo que no volvería a viajar en su vida, pero ella se sobrepuso y se superó con terapia, con ese espíritu que siempre le caracterizó, incluso la veíamos frecuentemente ejercitarse y caminar con ayuda, en el parque de los Ceibos.

Ese mismo año escribió otra obra que tituló *Recuerdos del Sagrado Corazón de Buenos Aires*,¹⁰ con las remembranzas de su paso por aquel plantel desde 1955 a 1958. Por ese motivo viajó y presentó su libro en diciembre de ese mismo año en el Jockey Club de Buenos Aires. Dice Norma: “Parecía un milagro, fue un gran favor de Dios”, esto es, haber viajado contra todo pronóstico del médico.

Haciendo un paréntesis, recordemos que Norma Plaza Aray había contraído matrimonio en febrero de 1966 con Eduardo García Riera, procreando a sus hijos Luis Eduardo, Tatiana, Carlos Xavier y Andrés García Plaza. Tiene 9 nietos. En mayo del 2011 presentó su libro *Carlos Luís Plaza Dañín, mi padre, un liberal de estirpe*,¹¹ y al respecto decía un año antes: “Me ha llevado algunos años hacerlo, más que cualquier otro libro, pues no podía realizarlo al apuro. He tenido que acudir a mi memoria y testimonios, además de otras fuentes”.

Algunos de sus libros y protagonismos no están en este relato, pero lo que se ha dicho dibuja a una dama destacada de nuestra nación. Decía Norma: “Leer, escribir, viajar, ver crecer a mis hijos y nietos, y esperar el progreso de mi país y mi ciudad son mis pasiones”. Y digo yo, en la Academia Nacional de Historia no estamos completos sin Norma Plaza, por ello esta corporación cumple hoy con el compromiso fecundo de recibirla en su seno, y se sentirá honrada de imponerle la medalla de Miembro Correspondiente, en reconocimiento a su enorme intelecto y abnegación total a lo largo de su vida.

9 Norma Plaza de García y otros, *200 millas de mar territorial, las fronteras que el Ecuador no puede perder*, Gráficas Cervantes, Guayaquil, 2007

10 Norma Plaza de García, *Recuerdos del Sagrado Corazón de Buenos Aires*, Dunken, Buenos Aires, 2008.

11 Norma Plaza de García, *Carlos Luís Plaza Dañín, mi padre, un liberal de estirpe*, Senefelder, Guayaquil, 2011.

En diario *Expreso* escribí en síntesis, hace algún tiempo, sobre su protagonismo, lo que sigue: “*Norma Plaza de García fue la segunda mujer notario en el Ecuador, registradora mercantil, profesora universitaria, historiadora, escritora novelista, autora de 25 libros, cariñosa hija, madre, esposa, abuela y amiga, y patriota por excelencia*”.¹²

Guayaquil, 08 enero 2020

¹² Mariano Sánchez Bravo, “Doctora Norma Plaza, dama valiosa y de mucha fe”, *Memorias Porteñas y crónicas de expreso*. 21 de enero de 2018. Ver en: <https://www.pressreader.com/ecuador/memorias-portenas/20180121/281646780557909> (24-03-2020).



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Sánchez Bravo, Mariano, "Bienvenida a Norma Plaza de García como Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Historia", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVIII, N°. 203, enero - junio 2020, Academia Nacional de Historia, Quito, 2020, pp.293-296